

Parte II

Sociedad y democracia



Leyla Bartet
Carlos Leyton M.
Antonio Madariaga R.
Gissela Ottone C.
Cecilia Tovar S.

Cambios en la Iglesia católica

Cecilia Tovar S.

Sumilla

El nombramiento del nuevo arzobispo de Lima, Carlos Castillo Mattasoglio, ha traído nuevos aires a la capital del país, los que se han visto en su discurso programático al iniciar su ministerio, el 2 de marzo de este año, así como en sus acciones en estos dos primeros meses. El presente artículo analiza los cambios producidos en la jerarquía eclesiástica peruana durante el pontificado de Francisco, quien ha venido nombrando obispos renovadores en la línea del Concilio Vaticano II y de las Conferencias Episcopales de América Latina desde Medellín (1968) hasta Aparecida (2007).

EL NOMBRAMIENTO DEL NUEVO ARZOBISPO DE LIMA, Carlos Castillo Mattasoglio, el 25 de enero del 2019, ocurrió apenas un mes después de que el anterior arzobispo, el cardenal Juan Luis Cipriani, presentara su renuncia al papa, de acuerdo a la ley canónica, al cumplir 75 años de edad, el 28 de diciembre del 2018. Este nombramiento sorprendió a muchos no solo por su rapidez, sino también por el tipo de persona elegida para el cargo: un párroco y profesor de teología, del clero secular, y no un obispo o arzobispo de otra circunscripción eclesiástica, con una carrera eclesiástica establecida.

Parece que justamente esas dos características fueron tomadas en cuenta en su nombramiento: ser un párroco, es decir, un sacerdote cercano a la gente y al trabajo pastoral (Carlos Castillo fue párroco en barrios populares como Tablada de Lurín y en San Lázaro, y trabajó en la pastoral juvenil); y tener una buena formación teológica (el nombrado se doctoró en teología en la Universidad Gregoriana en Roma, dirigida por los jesuitas, y es profesor de teología en la Pontificia Universidad Católica del Perú). Y fue muy significativo que quien lo presentara como candidato en la ceremonia de consagración del 2 de marzo en la Catedral de Lima, en acto previsto por el protocolo, fuera el P. Gustavo Gutiérrez, conocido como fundador de la teología de la liberación,

de quien Carlos Castillo se declara discípulo. Ciertamente, algo que no habríamos considerado posible unos meses antes.

Desde su ordenación episcopal el 2 de marzo, el nuevo arzobispo ha mostrado una actitud muy diferente a la de su predecesor. Su sencillez y su sonrisa contagiosa llevaron a hablar del «arzobispo alegre»¹, que deja atrás la imagen de una autoridad que condena y censura. En su discurso inaugural, que fue programático, explicó el sentido de haber llegado desde el templo de San Lázaro (que fue barrio de indios y leprosos) hasta la catedral². Manifestó su intención de «construir esa Iglesia hospital de campaña», «una Iglesia cercana y amiga» que realice «el sueño de Francisco» de «una Iglesia pobre para los pobres».

En un momento como el actual, de crispación entre la Iglesia, las autoridades estatales y otras confesiones religiosas, en particular en torno a la educación, Castillo señaló que desea una Iglesia «abierta a la sociedad civil, sus búsquedas y puntos de vista laicales (...) respetando su legítima autonomía, sin recurrir a ningún elemento manipulador, ni interés de parte, sino atendiendo únicamente al bien común».

En el contexto de los abusos sexuales por parte del Sodalicio de Vida Cristiana³ y del enjuiciamiento de dos periodistas que los denunciaron, demandó con firmeza: «Una Iglesia signo de credibilidad, que actúa con transparencia, que afronta los problemas y no los esconde, que reconoce sus errores, pecados y hasta delitos, si existen, y los enfrenta con toda justicia y verdad».

De manera especial, la acción de la Iglesia ha de ejercerse en la defensa y la toma de partido en favor de las víctimas, sobre todo menores, y en contra de los abusadores del clero y de sus encubridores. ¡Nunca la Iglesia, y menos aún la jerarquía eclesial, puede ser cómplice de los abusadores y

¹ Zileri, Marco. «El Arzobispo Alegre». *caretas.pe*, Lima, 7 de marzo del 2019.

² Esta y las demás referencias citadas están tomadas de la página oficial de Facebook del Arzobispado de Lima. Ver en: bit.ly/30P4LRJ

³ Su nombre es Sodalitium Christianae Vitae.

de los abusos! ¡Sin transparencia, la Iglesia no podrá ser creíble! Por eso debe adelantarse a denunciar y exponer los hechos graves y escandalosos.

Además, llamó a ejercer la profecía episcopal, y a agradecer la profecía, entre otros, «de los periodistas que han denunciado con claridad los horrores de la pedofilia y de la corrupción».

No solo expresó intenciones, sino que las llevó a la acción. Al mes siguiente, el 10 de abril, el Arzobispo de Lima firmó con el Presidente de la Conferencia Episcopal Peruana –hecho muy inusual– un comunicado «ante la decisión de la Jueza del Primer Juzgado Unipersonal Penal de Piura, en el caso de un periodista que ha buscado esclarecer la verdad sobre el accionar del Sodalitium», donde manifiestan:

1. El Papa Francisco nos pide enfáticamente priorizar la comprensión y atención a las víctimas de todo tipo de abuso, condenando cualquier tipo de complicidad.
2. El mismo Santo Padre ha alabado y agradecido la labor de los periodistas que, mediante sus investigaciones, contribuyen a denunciar los abusos, a castigar a los victimarios y a asistir a las víctimas. Subraya el Papa que la Iglesia necesita de su ayuda en esta difícil tarea de luchar contra este mal.
3. El clima cuaresmal de conversión y misericordia mueva a todos a la máxima transparencia para que los delitos se reconozcan y sea posible la justa reparación. Finalmente, reiteramos nuestra solidaridad y cercanía con las víctimas, con sus familiares y con sus defensores.

Después, en la tradicional ceremonia del Jueves Santo, entre las 12 personas a las que el arzobispo lavó los pies, se encontraba una víctima del Sodalicio, junto a la emblemática figura de lucha contra el feminicidio, Arlette Contreras, y la madre de Eyvi Agreda.

Además de elegir a Castillo como arzobispo, con gran celeridad el papa ha nombrado dos nuevos obispos auxiliares para Lima: el P. Ricardo Augusto Rodríguez Álvarez y el P. Guillermo Teodoro Elías Millares, ambos muy cercanos colaboradores del nuevo arzobispo. Uno de los obispos auxiliares del anterior arzobispo Cipriani, Adriano Tomassi, presentó su renuncia.

Una consecuencia del nombramiento de un nuevo arzobispo en Lima es que este pasa a ser la autoridad encargada del Seminario Santo Toribio y de la Facultad de Teología. Sobre ello, cabe recalcar que la formación de los sacerdotes es un aspecto muy importante en el funcionamiento de la Iglesia, pues esta es todavía muy clerical, como lo ha denunciado el propio papa Francisco.

Aunque el cambio en el arzobispado de Lima reviste una significación especial, por ser la arquidiócesis primada y capital del país, hay que recordar que otro nombramiento muy importante fue el de un segundo cardenal para el Perú, hecho inédito en nuestro país: Mons. Pedro Barreto Jimeno, jesuita y arzobispo de Huancayo, fue creado cardenal el 29 de junio del 2018. Su figura adquirió inmediatamente un gran peso y sus declaraciones y actitudes fueron leídas como diferenciadas del otro cardenal, cuya voz ya no será la única que resuene⁴. El nuevo cardenal Barreto es reconocido como defensor del ambiente y es uno de los fundadores de la Red Eclesial Pan Amazónica (Repam), que reúne a las Iglesias de los países amazónicos. Por eso es una de las figuras claves ante el próximo Sínodo Panamazónico, que el Papa Francisco ha convocado para octubre de este año, con el fin de defender a los pueblos indígenas y el biodiverso territorio de la Amazonía.

Por otro lado, el 30 de enero del 2016 es nombrado Obispo Auxiliar de Huancayo el P. Carlos Alberto Salcedo Ojeda, jaujino, de la congregación de los Oblatos de María Inmaculada, siendo dicho nombramiento un claro soporte para el trabajo del hoy cardenal Barreto.

Para estos nombramientos un factor a considerar ha sido el cambio del Nuncio Apostólico (embajador de la Santa Sede) en el Perú, pues el 16 de junio del 2017, Nicola Girasoli, cercano amigo del

⁴ Cipriani, además, acaba de perder el espacio que tenía los sábados en RPP radio y TV, desde donde predicaba un mensaje sumamente conservador, no solo en lo eclesial sino también no pocas veces en lo político.

papa Francisco, reemplazó al más bien conservador James Patrick Green, quien fue nuncio desde octubre del 2011 hasta abril del 2017.

Hay que señalar, en verdad, que desde hace varios años, durante el pontificado de Francisco, se han dado numerosos nombramientos de obispos en el Perú, reemplazándose figuras conservadoras por otras personas más abiertas a una renovación eclesial y comprometidas con el Concilio Vaticano II y la trayectoria de la Iglesia Latinoamericana desde la Conferencia de Medellín (Colombia 1968) hasta la de Aparecida (Brasil 2017), de opción por los pobres y transformación de las estructuras injustas.

Señalemos algunos de estos nombramientos:

El primero, muy importante, fue el del nuevo arzobispo del Cusco, Richard Alarcón, el 27 de octubre del 2014, en remplazo del Mons. Ugarte, del Opus Dei. Alarcón era obispo de Tarma desde el 2001. El 2012 fue elegido presidente de Cáritas del Perú. En la 111ª Asamblea Plenaria, celebrada del 5 al 9 de marzo del año 2018, fue elegido como presidente de la Comisión Episcopal de Liturgia para el trienio marzo 2018 a enero 2021. Su presencia en Cusco ha significado un cambio fuerte en las orientaciones pastorales de la arquidiócesis y en el seminario que forma a los sacerdotes.

Durante muchos años el sur andino fue una región pastoral ejemplar. Reuniendo a la Arquidiócesis del Cusco, a la Diócesis de Puno y a las Prelaturas de Ayaviri, Sicuani y Juli, principalmente, tuvo una destacada labor social en defensa de la población y de sus demandas, así como de los derechos humanos en el tiempo de la violencia⁵. Durante el pontificado de Juan Pablo II se desmanteló ese trabajo, nombrando obispos del Opus Dei en Cusco y Juli, y del Sodalicio de Vida Cristiana en Ayaviri. El Instituto de Pastoral Andina (IPA), con su conocida revista *Allpanchis*, cayó en manos del Sodalicio que, además de desvirtuar, vendió el local que se

⁵ Cf. Jara, Lupe. «El Sur Andino, una Iglesia que responde a los signos de los tiempos». En: Cecilia Tovar, ed. *Ser Iglesia en tiempos de violencia*. Lima: Centro de Estudios y Publicaciones (CEP) - Instituto Bartolomé de las Casas (IBC), 2006.

había conseguido con mucho esfuerzo. Asimismo, los seminarios del Cusco y Juli fueron tomados por personas conservadoras y se censuró la lectura de libros considerados inconvenientes. Sin embargo, los agentes pastorales y laicos de la región continuaron su labor a pesar de las dificultades⁶.

Estos nombramientos del papa Francisco significan un giro en el sur andino. En efecto, además del Cusco, otro nombramiento reciente (noviembre del 2018) es el del P. Ciro Quispe López, cusqueño, como Obispo de la Prelatura de Juli, en reemplazo de Ortega, del Opus Dei. El P. Quispe estudió teología en Roma en las conocidas universidades Angelicum (dominicos) y Gregoriana (jesuitas). Desde el 2016, es Director de Estudios del Seminario Mayor San Antonio Abad en la Arquidiócesis de Cuzco.

En Ayaviri, mientras tanto, el obispo Martin Schmallhausen, del Sodalicio de Vida Cristiana, quien había asumido la prelatura con un equipo de sodálites que deshicieron el trabajo de décadas de los preladados anteriores, se ha retirado de ese grupo y ha criticado públicamente hace unos días los abusos cometidos. Estos fueron denunciados por las víctimas y por los periodistas Pedro Salinas y Paola Ugaz, enjuiciados por el arzobispo de Piura, José Antonio Eguren, miembro del sodalicio, quien recientemente ha desistido de las demandas. Ambos hechos muestran un cambio en el sentimiento de poder que ha caracterizado al Sodalicio de Vida Cristiana durante los últimos años.

Otro factor para la región sur andina es que muy recientemente el papa ha creado la nueva Prelatura de Huancané, Puno, con territorios desprendidos de las Prelaturas de Ayaviri y Juli, nombrando como su primer obispo al P. Giovanni Cefai, Misionero de San Pablo. El nuevo obispo electo nació en Zebbug, Malta, y es licenciado en Teología Pastoral por la Universidad de Malta. En el Perú fue párroco en Arequipa y Superior Regional de la Sociedad

⁶ Constituyeron el Instituto Sur Andino de Información y Acción Social (Isaias) para seguir realizando los cursos de formación y reuniones de reflexión.

Misionera de San Pablo en Perú. Otro ejemplo de párroco con sentido pastoral y buena formación elegido por el papa Francisco.

Cabe recalcar que el Opus Dei, además de lo mencionado, también ha perdido otras dos diócesis: la de Chiclayo, que tuvo por décadas con los monseñores Orbegozo y Moliné, y la de Chuquibamba, con Busquets.

En efecto, Robert Prevost, estadounidense de la Orden de San Agustín, fue nombrado Administrador Apostólico de Chiclayo el 3 de noviembre del 2014 y obispo de esa diócesis el 26 de septiembre del 2015. Prevost había sido enviado a la misión de Trujillo para ser el director del proyecto de formación común de los aspirantes agustinos de los Vicariatos de Chulucanas, Iquitos y Apurímac. De esta manera, durante dos sexenios, fue responsable de los procesos de planificación y dirección de la orden agustina a nivel mundial, y se conoce que tiene una relación cercana con Francisco.

El otro caso es el del P. Jorge Enrique Izaguirre, ancashino, de la congregación Holy Cross. Fue nombrado el 11 de mayo del 2015 nuevo Obispo Prelado de Chuquibamba, en reemplazo de Mario Busquets Jordá, ligado al Opus Dei. Izaguirre realizó estudios de filosofía en el Instituto Superior de Estudios Teológicos (ISET) Juan XXIII de Lima⁷ y los de teología en la Pontificia Universidad Católica de Chile. Posee, además, un máster en Teología Pastoral por la Weston Jesuit School of Theology de Boston (EE.UU.). Ha trabajado en Chimbote y en Canto Grande (Lima), así como con personas privadas de libertad. En el marco de la 111° Asamblea Plenaria de la Conferencia Episcopal Peruana fue elegido nuevo presidente de la Comisión Episcopal de Acción Social (CEAS) para el período 2018 - 2020, en reemplazo del obispo de Ica, Héctor Vera,

⁷ El Instituto Superior de Estudios Teológicos (ISET) Juan XXIII de Lima fue formado por las congregaciones religiosas del Perú para ofrecer una formación más conciliar a sus miembros, diferente de la que se daba en la Facultad de Teología y en el Seminario Santo Toribio, de Lima.

del Opus Dei. Este cargo es muy importante para la presencia de la Iglesia en la sociedad y en la defensa de los derechos humanos.

Otra región pastoral que ha merecido atención especial del papa Francisco es la selva. En julio del 2014, el papa Francisco nombró al misionero dominico español David Martínez de Aguirre como Obispo Coadjutor del Vicariato Apostólico de Puerto Maldonado y en junio del 2015 sucede al monseñor Francisco Gonzáles, también dominico, como obispo titular. Martínez de Aguirre trabajó muchos años con los pueblos indígenas y fue miembro del directorio del Centro Cultural José Pío Aza, principal centro de publicaciones sobre la Amazonía del sur oriente peruano. Tuvo un papel destacado en la preparación y realización de la visita del papa Francisco al Perú en enero del 2018. Puerto Maldonado fue el primer lugar visitado por el papa, lugar desde donde no solo pronunció discursos impactantes, sino que se reunió en pie de igualdad con los Apus de las etnias, entre ellos Santiago Manuin, quien casi muere por los disparos recibidos en el llamado «baguazo».

También en la selva, esta vez en el norte, el jesuita Alfredo Vizcarra Mori fue nombrado el 11 de junio del 2014 como Vicario Apostólico de Jaén. En la 111ª Asamblea Plenaria celebrada del 5 al 9 de marzo del año 2018, Vizcarra fue elegido presidente de la Comisión Episcopal para los Laicos y Juventud, para el trienio marzo 2018 a enero 2022, cargo de gran trascendencia para la participación del laicado renovador, antes prácticamente excluido.

El franciscano cajamarquino Neri Menor fue nombrado Obispo de Huánuco el 12 de mayo del 2016 por el papa Francisco. El nuevo obispo estudió Filosofía y Teología en el Instituto Superior de estudios Teológicos Juan XXIII de Lima. En la 111ª Asamblea Plenaria es elegido como presidente de la Comisión Episcopal para la Catequesis y Pastoral Bíblica para el trienio marzo 2018 a enero 2021.

Otros nombramientos episcopales interesantes son:

El 25 de octubre del 2016 fue nombrado Obispo de Tarma el P. Luis Alberto Barrera, de la congregación de los combonianos. Nacido en Cajatambo, Lima, estudió Filosofía y Teología en el Instituto de Estudios Superiores Juan XXIII de Lima. Antes fue Superior Provincial de la Provincia de los Misioneros Combonianos para Perú y Chile. En la 111ª Asamblea Plenaria fue elegido como presidente de la Comisión Episcopal para la Familia, Infancia y Vida, para el trienio marzo 2018 a enero 2021.

El P. Arturo Colgan, de la congregación Holy Cross (que también dirige la prestigiosa Universidad de Notre Dame en Estados Unidos), fue nombrado el 13 de octubre del 2015 Obispo Auxiliar de la Diócesis de Chosica, cuyo titular, Mons. Strotmann, es actualmente el Secretario General de la Conferencia Episcopal. El P. Colgan trabajó antes en Chimbote como vicario general del Mons. Bambarén, fue párroco en Canto Grande (Lima) y Asesor Teológico del CEAS.

El P. Reinaldo Nann, alemán, miembro del Instituto Secular de los Sacerdotes Diocesanos de Schoenstatt, fue nombrado Obispo Prelado de Caravelí el 27 de mayo del 2017. El Obispo de Friburgo lo había enviado como misionero diocesano Fidei Donum a Lima, Perú, donde trabajó en la Diócesis de Carabayllo (Lima), en Trujillo y en el Vicariato Apostólico de San José del Amazonas. Hace poco escribió un artículo en el diario *El Comercio* criticando al Sodalicio de Vida Cristiana por los abusos de menores y el enjuiciamiento de dos periodistas por el Arzobispo de Piura⁸.

Aunque los obispos no son de ninguna manera los únicos actores en la Iglesia, sí tienen una autoridad importante y no son fácilmente cambiados. Por eso los nombramientos mencionados sí son significativos para un cambio en la Iglesia. Durante los 20 años del pontificado de Juan Pablo II los nombramientos tuvieron

⁸ Ver: «Reinaldo Nann, Obispo de Caravelí: ¿Pleitos entre obispos?». *La República*, Lima, 14 de abril del 2019. En: bit.ly/2Wpo70r

una marca muy conservadora. El Perú en un momento dado llegó a tener más de una decena de obispos del Opus Dei, a los que se sumaron dos del Sodalicio y varios de una orientación similar⁹.

Es claro entonces que corren nuevos tiempos en la Iglesia católica con la llegada del papa Francisco. Cabe recalcar que este fue elegido en un momento de crisis aguda por los abusos sexuales del clero contra miles de niños, niñas y adolescentes, que afectan fuertemente el prestigio de la Iglesia y desencadenan la cólera de las víctimas y de amplios sectores ante la negación de los hechos, el ocultamiento de los culpables y el maltrato a las víctimas durante décadas¹⁰. Además, los escándalos de corrupción y de lavado de dinero en las entidades financieras vaticanas también han contribuido a dicha crisis.

Otro factor importante para la llegada de Francisco al papado es que para el tiempo de su elección ya existía una Iglesia latinoamericana adulta, con una experiencia de fe, una pastoral, una reflexión teológica, mártires y comunidades que viven la opción preferencial por los pobres, desde la Conferencia del Episcopado Latinoamericano de Medellín, en 1968, hasta la de Aparecida, el 2007.

Francisco advierte la hondura de la crisis y la necesidad de una propuesta que marque un cambio muy fuerte. Lo primero que destaca son sus gestos: su presentación como obispo de Roma (y no como papa) tiene un sentido ecuménico ante otras Iglesias cristianas y de colegialidad ante los demás obispos católicos; su saludo sencillo; su pedido de que los fieles presentes en la Plaza de San Pedro lo bendigan; no vivir en el palacio; los autos modestos; entre otros, son señales de un estilo lejano del boato que antes rodeaba el cargo. Su cercanía y humanidad, lavar los pies de presas

⁹ Sin embargo, nunca el cardenal Cipriani logró ser elegido presidente de la Conferencia Episcopal; su estilo despertaba resistencias entre los moderados.

¹⁰ Cf. Tovar, Cecilia. «La crisis de los abusos sexuales en la Iglesia». *Páginas*, n.º 253. Lima: Centro de Estudios y Publicaciones (CEP), 2019, pp. 36-45.

mujeres (una de ellas musulmana), el primer viaje a Lampedusa (donde llegan las pateras de los africanos que arriesgan su vida en el Mediterráneo) y su apoyo a los migrantes, muestran en concreto las causas que apoya. Su orientación también se revela en que canoniza a Juan XXIII, sin un milagro, al mismo tiempo que a Juan Pablo II, cuyo caso ya estaba listo; en que impulsa la canonización de Mons. Romero y de otros mártires latinoamericanos, como Mons. Angellelli; en que escribe a un joven abusado por clérigos en España; en que recibe a un transexual y a su novia en el Vaticano; en que concede entrevistas, cosa inédita; etc. Así pues, su aprobación por la gente es muy alta. Es un actor muy importante en el escenario mundial ante la crisis económica, denunciando una economía que mata (*Exhortación apostólica Evangelii Gaudium*¹¹, 53), y ante la destrucción del planeta, con la publicación de su encíclica *Laudato Sí*.

El papa Francisco, en su primera entrevista al P. Spadaro, de la revista *Civiltà Cattolica*, denuncia que la Iglesia ha puesto acento excesivo en los temas de la sexualidad y señala que eso debe cambiar, porque no todas las enseñanzas tienen la misma importancia; hay una jerarquía de verdades (*Exhortación apostólica Evangelii Gaudium*, 48).

Francisco, en cambio, va a lo esencial del mensaje evangélico, lo dice en su primera reunión con los periodistas: «Cómo quisiera una Iglesia pobre y para los pobres», y lo propone en su *Exhortación apostólica Evangelii Gaudium* (198). Pone al centro el Evangelio, Jesús, el amor de Dios (*Exhortación apostólica Evangelii Gaudium*, 34-37) y la misericordia (más aún, convoca a un jubileo de la misericordia¹²). Pide una Iglesia que no condena sino de puertas

¹¹ Francisco. *Exhortación apostólica Evangelii Gaudium del santo padre Francisco a los obispos, a los presbíteros y diáconos, a las personas consagradas y a los fieles laicos sobre el anuncio del evangelio en el mundo actual*. Ciudad del Vaticano: Libreria Editrice Vaticana, 2013.

¹² El 13 marzo del 2015.

abiertas (*Exhortación apostólica Evangelii Gaudium*, 38-46), una Iglesia que salga de sí misma, que es un hospital de campaña en medio de un mundo herido por el sufrimiento y la injusticia.

Un rasgo fundamental de su pontificado es que retoma temas centrales del Concilio Vaticano II, puesto de alguna manera en la congeladora durante el largo pontificado de Juan Pablo II. Dice Francisco:

El Concilio fue una bella obra del Espíritu Santo (...). Pero después de 50 años, ¿hemos hecho todo lo que nos dijo el Espíritu Santo en el Concilio? ¿En esa continuidad del crecimiento de la Iglesia que fue el Concilio? No. No queremos cambiar. Más aún, hay voces que quieren retroceder. Esto se llama ser testarudos, esto se llama querer domesticar al Espíritu Santo, esto se llama volverse tontos y lentos de corazón¹³.

Los sínodos¹⁴ sobre la familia del 2014 y del 2015 muestran la voluntad de Francisco de abordar con apertura un tema importante para los laicos, además de enfatizar la misericordia y la conciencia personal. Envía un cuestionario para que todos los fieles respondan e invita a los obispos a hablar con franqueza (parresía) y escuchar con humildad; no hay temas censurados como en anteriores sínodos y se da un real debate. El 5 agosto del 2015 sostiene que los divorciados vueltos a casar «no están excomulgados» y «forman parte de la Iglesia»¹⁵. Luego retoma las ideas de esos sínodos y escribe exhortaciones apostólicas. La más conocida es *Amoris Laetitia* (La alegría del amor).

Los sectores conservadores lo han atacado fuertemente ya que permanecen aferrados a una moral cerrada que no tiene en cuenta la realidad de las familias ni la conciencia de los fieles, como el ex nuncio en Estados Unidos, Carlo María Viganò, al que

¹³ Francisco en la homilía en Santa Marta el 16 abril del 2013.

¹⁴ Los sínodos son reuniones de obispos de todo el mundo elegidos por las conferencias episcopales.

¹⁵ En la primera audiencia general de los miércoles tras el descanso veraniego del 2015.

respaldaron más de dos decenas de obispos de ese país y de varios otros. También se oponen a Francisco laicos poderosos. El último caso es el del exasesor de Donald Trump, Steve Bannon¹⁶, y otros que lo consideran «malo para los negocios».

Francisco, a pesar de los ataques y sumado a lo dicho anteriormente, cambia el manejo de los abusos sexuales; destituye obispos y hasta cardenales por esos delitos¹⁷; escribe cartas sobre el tema¹⁸; llegando incluso a realizar una cumbre en febrero de este año, la primera en la historia, con los presidentes de las Conferencias Episcopales de todo el mundo, donde los testimonios de las víctimas tuvieron un papel central. Luego propone políticas para el Vaticano como ejemplo para las demás diócesis.

Para concluir, es importante mencionar que el cambio en la Iglesia es difícil porque es una institución de dos mil años, con enseñanzas acumuladas en muy diversos contextos; en su seno coexisten diversas corrientes de pensamiento que a veces chocan; tiene dirigentes cuasi vitalicios (la renuncia del papa Benedicto XVI fue algo inédito en mucho tiempo); entre otras importantes características. Pero aun así, el Evangelio sigue siendo su referente fundamental, fuente que puede inspirar una renovación como la que promovió el Concilio Vaticano II y que ahora está llevando a cabo el papa Francisco.

¹⁶ Según el editorial del *National Catholic Reporter*, del 23 de abril último: «Now Bannon is setting his providential magic on the Vatican, taking a shot at the pope, with the help of wealthy American and European Friends».

¹⁷ Es el caso del Card. McCarrick, de Estados Unidos, pero antes hubo varios otros.

¹⁸ Ver: Carta del santo padre Francisco al pueblo de Dios que peregrina en Chile (31 de mayo del 2018); Carta del santo padre Francisco al pueblo de Dios (20 de agosto del 2018); y Carta del santo padre Francisco a los Obispos de la Conferencia Episcopal de los Estados Unidos de Norte América (1 de enero del 2019).